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COMMISSION DES LOISIRS,  
DES SPORTS ET DU DÉVELOPPEMENT COMMUNAUTAIRE 

 
PROCÈS-VERBAL – SÉANCE PUBLIQUE 

MERCREDI 30 OCTOBRE 2019 DE 15 H À 18 H 
Centre de services de Gatineau – Salle de conférence (215), secteur Gatineau 

 
PRÉSENCES : 

Membres 
Monsieur Martin Lajeunesse, président et conseiller municipal 
Monsieur Gilles Chagnon, vice-président et conseiller municipal 
Monsieur Pierre Lanthier, conseiller municipal 
Monsieur Claude Beaulieu, Commissions scolaires de Gatineau 
Monsieur Carl Clements, CISSS de l’Outaouais 
Madame Frédérique Delisle, Loisir sport Outaouais 

Personnes-ressources – Ville de Gatineau 
Madame Geneviève D’Amours, Service des loisirs, des sports et du développement des communautés 
Madame Anick Fortin, Service des loisirs, des sports et du développement des communautés 
Monsieur Yess Gacem, Service des loisirs, des sports et du développement des communautés 

Invités – Ville de Gatineau 
Madame Isabelle N. Miron, coprésidente de la Commission jeunesse et conseillère municipale 
Monsieur Alexandre Pirsch, Service des loisirs, des sports et du développement des communautés 
Monsieur Marc Proulx, Centre de service de Gatineau  
 

ABSENCES MOTIVÉES : 

Monsieur Dany Beaulieu, Membre citoyen 
Madame Lyne Laprade, Association de natation de l’Outaouais 
Monsieur Michel Raymond, Membre citoyen 

 
 
1. MOT DE BIENVENUE 

La rencontre débute à 15 h. Monsieur Martin Lajeunesse souhaite la bienvenue à tous. 

Il informe les membres de la démission de monsieur Dany Beaulieu, membre citoyen. Une lettre de 
remerciement lui sera acheminée sous peu. Des démarches seront entamées afin de procéder à son remplacement 
prévu pour la première Commission de l’année 2020. 
 

2. ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

Monsieur Martin Lajeunesse procède à la lecture de l’ordre du jour. 
 
Il est proposé par monsieur Gilles Gagnon 
Appuyé par monsieur Carl Clements 

Et résolu que cette Commission adopte l’ordre du jour de la présente séance, tel que soumis. 

Adoptée. 
 

3. DÉPÔT ET SUIVI DU PROCÈS-VERBAL DE LA RÉUNION DU 11 SEPTEMBRE 2019 

Monsieur Martin Lajeunesse informe les membres que la présentation du dossier de la construction de la Palestre 
dans le secteur ouest sera présentée à une Commission ultérieure. Les autres suivis sont prévus au point 4  
de l’ordre du jour. 
 

4. SUIVI DES DOSSIERS 

4.1 Plan directeur des infrastructures récréatives, sportives et communautaires 
Madame Geneviève D’Amours informe les membres que le Forum Parcs et espaces publics  
– Faire autrement, aura lieu le 21 novembre 2019. 
 

4.2 Plan de l’offre en infrastructures aquatiques 
Madame Geneviève D’Amours informe les membres que le dossier sera présenté au conseil municipal 
du 3 décembre 2019. Monsieur Yess Gacem mentionne que les travaux se poursuivent, afin d’obtenir les 
compléments d’information demandés par les membres, lors de la séance ordinaire du 11 septembre 2019. 
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5. PRÉSENTATION ET DISCUSSION : 

DÉMARCHE D’ÉLABORATION D’UNE STRATÉGIE MUNICIPALE D’ACTION JEUNESSE 

Madame Isabelle N. Miron, coprésidente de la Commission jeunesse, présente le contexte et les objectifs  
de la démarche d’élaboration d’une stratégie municipale d’action jeunesse. En somme, il s’agit de mettre en 
place des stratégies et des actions afin de répondre aux préoccupations sociales, économiques, politiques et 
culturelles en matière de jeunesse. Pour ce faire, un Sommet jeunesse aura lieu le 6 décembre 2019  
et les participants seront invités à réfléchir à des actions permettant d’engendrer un changement sociétal 
concernant les thématiques suivantes : 
• Transport collectif et alternatif • Solidarité et vie de quartier 
• Actions pour l’environnement • Mobilisation et actions 
• Vie sociale, culturelle et active • Inclusion et diversité 
• Aménagement de parcs et lieux publics • Santé et développement de soi 
 
Certains membres mentionnent qu’il serait pertinent de sonder les participants afin de vérifier leur perception 
en lien avec leurs temps libres concernant, entre autres, les médias sociaux et les jeux vidéo.  
D’autres mentionnent l’importance de tenir compte de la thématique du Vivre-ensemble et de la 
Diversité culturelle. 
 
Madame Miron mentionne que les invitations ont été acheminées aux directions des écoles.  
Il est proposé d’acheminer également l’invitation aux présidents des conseils d’établissement. 
 
Madame Geneviève D’Amours souligne que la Ville vient d’établir une entente de collaboration avec les 
milieux scolaires qui prévoit des modes de communication spécifiques. 
 

6. DISCUSSION : 
CHANGEMENTS CLIMATIQUES ET OPÉRATIONS DU SERVICE DES LOISIRS, DES SPORTS 
ET DU DÉVELOPPEMENT DES COMMUNAUTÉS 

Monsieur Martin Lajeunesse mentionne que les objectifs de la présentation sont de sensibiliser les membres  
sur les impacts et les enjeux, à court terme, qu’auront les changements climatiques sur les opérations du  
Service des loisirs, des sports et du développement des communautés. Il s’agit d’amorcer une réflexion visant 
à maintenir ou à adapter l’offre de service en conséquence. 
 
Monsieur Alexandre Pirsch expose certaines données liées aux changements climatiques, tels que les 
changements de températures saisonnières, ainsi que les prédictions liées aux précipitations et à la chaleur 
extrême. Il poursuit en informant les membres des démarches entreprises par la Ville de Gatineau ainsi que des 
impacts actuels et des enjeux à venir sur les opérations du Service des loisirs, des sports et du développement 
des communautés. 
 
Les membres s’entendent pour dire qu’il serait important d’identifier des actions à court terme et d’agir 
rapidement sur certains aspects ou enjeux que l’on connaît déjà, tel que l’utilisation d’équipements adaptés  
dans l’aménagement de certaines infrastructures. (Terrain synthétique, membrane blanche utilisée pour 
l’aménagement des patinoires extérieures, planter des arbres et aménager de la verdure pour diminuer les ilots 
de chaleurs, etc.). Certains membres ajoutent qu’une démarche plus globale serait nécessaire, telle qu’effectuer 
une analyse des impacts sur les services municipaux dans les mesures d’urgence et d’identifier les meilleures 
pratiques à travers le monde. 
 

Pause de 16 h 45 à 17 h 00. 
 
7. PRÉSENTATION : 

BILAN DES CAMPS DE JOUR DE LA VILLE DE GATINEAU – ÉTÉ 2019 

Monsieur Marc Proulx présente le bilan de l’été 2019 ainsi qu’une analyse sommaire de l’offre et de la demande 
en camps de jour. Monsieur Proulx fait un rappel des enjeux qui avaient été présentés aux membres,  
lors de la séance ordinaire de la Commission du 5 décembre 2018. Le portrait général, tels le nombre de sites et 
un bilan des inscriptions dans chaque secteur, est exposé. Il fait également état des résultats du sondage complété 
par les parents. De façon générale, les parents sont satisfaits du programme. Les répondants souhaiteraient que 
le processus d’inscriptions soit amélioré et que le nombre de semaines offertes soit augmenté au mois d’août. 
 
Les enjeux liés à la dotation, la rétention des employés et la pénurie de main-d’œuvre, et ce, pour tous les types 
de postes, sont exposés. La même problématique est vécue pour le recrutement des ressources accompagnateurs 
du Programme d’intégration et d’inclusion ENFEX qui est dédié aux enfants vivant une situation d’handicap. 
 
Monsieur Proulx termine sa présentation en informant les membres des priorités liées au Programme  
pour l’année 2020, tel que revoir le processus de dotation pour faire face à la pénurie de main-d’œuvre,  
établir des partenariats avec les écoles et les commissions scolaires pour des locaux adéquats et climatisés dans 
les écoles ainsi que de cerner les impacts et les implications de la maternelle 4 ans. 
 
Pour mieux cerner les enjeux de recrutement, il est suggéré de faire des rencontres de départ avec les employés 
qui quittent, afin de mieux comprendre les motifs liés à leur démission ou aux motifs liés à la décision de ne 
plus travailler dans les camps de jour. Le Programme d’aide au moniteur devrait être revu également. 
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8. VARIA 

Aucun point ajouté. 
 

9. PAROLE AUX CITOYENS 

Aucun citoyen ne s’est adressé à la Commission. 
 
10. DÉPÔT DU CALENDRIER DES SÉANCES 2020 DE LA COMMISSION 

Madame Anick Fortin informe les membres que le calendrier des séances de la Commission pour l’année 2020  
sera confirmé sous peu. 
 

11. PROCHAINE RENCONTRE 

La prochaine rencontre aura lieu le mercredi 18 décembre 2019. 
 

12. LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 

L’assemblée est levée à 17 h 55. 

Il est proposé par madame Frédérique Delisle 
Appuyé par monsieur Claude Beaulieu 

Et résolu que cette Commission accepte de lever la séance. 

Adoptée. 
 
 

Rédaction du procès-verbal Signature du président de la Commission 
 
 
 
____________________________________ _____________________________________ 
Madame Anick Fortin, Monsieur Martin Lajeunesse, 
Coordonnatrice des commissions et comités Président, conseiller municipal 
Planification et développement des communautés  
Service des loisirs, des sports et du développement  
des communautés 
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